



Previa evaluación, la apertura de la Ruta 5 para descongestionar vehículos se extiende solo 12 horas al día:

# Humedad, neblina y nuevos derrumbes cortan vía que une a Arica y el resto del país

Vialidad informó que se está realizando un levantamiento "metro a metro" de cómo se está comportando el talud. Se apunta a definir en el corto plazo un método constructivo e instalar mallas.

MARIO ROJAS MARTÍNEZ

El Ministerio de Obras Públicas (MOP) informó que nuevos desprendimientos de rocas de gran tamaño ocurridos durante la noche del lunes y en la mañana de ayer volvieron a bloquear la Ruta 5, al sur de Arica. La cartera atribuyó lo sucedido a "las condiciones meteorológicas, como la humedad, lo que está provocando el deslizamiento de material rocoso".

A lo anterior se sumó la presencia de neblina —o camanchaca, como se la denomina en el norte— en la zona de la emergencia, que está ubicada entre los kilómetros 1.966 y 1.975 de la única carretera que conecta a esa región con el resto del país.

A las 11:00 horas de ayer, el MOP reportó que el trabajo de brigadas y maquinarias de Vialidad y una empresa privada permitió la reapertura de la vía para todo tipo de vehículos —automóviles, buses y camiones— que estaban varados, lo que fue monitoreado durante el resto de la jornada.

Autoridades y Carabineros habían reprogramado, en forma previa a este último bloqueo, los horarios de cierre de la carretera en el área de los derrumbes en la cuesta Chinchorro, que se activaron hace más de una semana. Estos se extienden durante 12 horas, entre las ocho de la tarde y las ocho de la mañana del día si-

guiente, "por medidas de seguridad para quienes circulan y trabajan en el sector".

El director nacional de Vialidad, Horacio Pfeiffer, dijo ayer que "estamos haciendo un levantamiento metro a metro de cómo se está comportando el talud. Eso nos va a permitir en el corto plazo poder definir un método constructivo y poder instalar algunas mallas de protección que puedan estabilizar y dar mayor seguridad al tránsito".

## Descartan desabastecimiento

Desde la Delegación Presidencial Regional se indicó que Arica no registra problemas de abastecimiento y que en el caso de los combustibles hay envíos por vía marítima.

En tanto, el Servicio Nacional de Geología y Minería (Sernageomin) consignó que la zona de los derrumbes tiene "un rango de susceptibilidad alto a muy alto" de remociones en masa de terrenos. Esto es,

de movimientos de tierra o rocas en los que se desprenden trozos de cerros. Un estudio elaborado por ese organismo, y que fue difundido en agosto pasado, identificó 5.360 eventos de remoción en masa ocurridos durante un período de 20 meses en esa región. De ellos, 588, equivalentes a un 11% del total, correspondieron a deslizamientos.



**USO DE MAQUINARIA PESADA PARA REMOVER ROCAS.**— Hasta siete rodados en un día han sido reportados por las autoridades desde la semana pasada en este tramo de la Ruta 5, en la cuesta Chinchorro.



**POR MOTIVOS DE SEGURIDAD.**— La Ruta 5 se abre para el paso de todo tipo de vehículos solo entre las 8:00 y las 20:00 horas.

La Municipalidad de Camarones —comuna donde se ubica la cuesta Chinchorro— pidió que para asegurar la conectividad, en caso de emergencia, se habilite como alternativa una vía de

20 kilómetros de extensión que "requiere intervenciones urgentes en 10 kilómetros afectados por crecidas de ríos". Esto último ocurre, sobre todo, en la temporada del "invierno altiplánico"

Además, la Brigada Investigadora de Delitos contra el Medio Ambiente y Patrimonio Cultural (Bidema) de la PDI de Arica presentó una denuncia de oficio ante el Ministerio Público por el delito de atentados contra el medio ambiente.

Ayer se sumó la Superintendencia de Servicios Sanitarios (SISS) con una denuncia ante la Fiscalía Regional de Arica y Parinacota "por los eventuales delitos que podrían estar involucrados en la filtración de hidrocarburos en una de las fuentes de agua subterráneas que sirven para abastecer" a la ciudad.

El organismo informó que, según su investigación, "no hay presencia de contaminación de la instalación superficial en el sector donde se ubica el pozo, pero se constató la cercanía con un rodoviario, una estación de servicios y un oleoducto".

Los problemas con el agua potable seguían concentrados hasta ayer en dos sectores urbanos de la comuna —el centro y el aledaño Cerro La Cruz—, con casi 19 mil clientes afectados, los que equivalen a un 25% del total.

La autoridad sanitaria reiteró que se mantiene la recomendación de no usar agua de la llave para beber ni preparar alimentos. Además, las actividades en 58 establecimientos, desde parvularios hasta educación superior, suspendidas desde el viernes pasado se retomarán hoy en forma paulatina.

La seremi de Salud, Marta Saavedra, indicó que hubo fiscalizaciones en unidades educativas y lugares de expendio de alimentos para garantizar un suministro de agua sin inconvenientes. Para esta semana se esperan los resultados de muestras de aguas que fueron enviadas a laboratorios en Santiago y al Instituto de Salud Pública (ISP).

co" entre diciembre y marzo.

El MOP, sin embargo, descartó esa alternativa debido a los extensos plazos de trabajo que se requerirían en una ruta que está casi en desuso hace varias décadas y donde en la última semana quedó atrapado un vehículo menor que intentó cruzarla.

## Contaminación del agua, la otra crisis

Otra emergencia que enfrenta en paralelo Arica son las denuncias que comenzaron la semana pasada por la eventual contaminación del agua potable con hidrocarburos.

Lo anterior derivó en que la sanitaria Aguas del Altiplano interpusiera una querrela criminal contra quienes resulten responsables de la propagación de agentes contaminantes y afectación de las aguas subterráneas.